

# LA VERDAD

DIARIO CATÓLICO.

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Martes 20 de Febrero de 1883.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 30.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranza del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

## ¡ALERTA, COMERCIANTES, ALERTA!

FÁBRICA DE JABON DURO  
LA COVADONGA  
TORRELAVEGA.

En esta nueva y acreditada fábrica, se elaboran jabones especiales para lavandera, compuestos de sustancias inofensivas á toda clase de ropa.

Sus buenas cualidades y precios sumamente económicos, aumentan de día en día sus numerosos consumidores.

Para informes y pedidos pueden dirigirse á su dueño Eduardo Gonzalez, en Torreavega, que serán servidos con puntualidad.

EN LA LIBRERÍA CATÓLICA

DE LOS

SRES. J. ANTONIO PEREZ Y COMPAÑÍA  
PUENTE, NÚM. 16,

se continúan vendiendo libros de texto y objetos de material de escuelas, sirviéndose con puntualidad y economía los pedidos que quieran hacer los señores maestros.

## ¿SI SERE YO ALGO MAS QUE UN BRUTO ANIMAL?

Tú dirás, amigo mio, tú dirás: por mi parte me limitaré á aplicarte aquel maliciosísimo refrán del bellaco de Sancho Panza: «Ruín sea quien por ruín se tenga.» Es decir, y hablando en plata, no debes andar muy distante de ser un bruto animal desde el momento en que empiezas á poner en duda si perteneces ó no á tan noble categoría.

Pero ¿qué? ¿tuerces el gesto? ¿te sube la mosca á las narices? ¿arrojas despedido el libro y echas mil noramalas al desvergonzado de su autor? ¡Hola! ¡hola! ¿con que te va pareciendo insulto el que te tomen por bruto, y te revuelves airado y vengativo contra quien te hizo la injuria de suponerle tal? Bravo, bravísimo; así me gustan los hombres; así probó á sus hijos el padre del Cid, si no miente la leyenda, es decir, injuriándose sucesivamente á todos hasta dar con el que tuvo corazon para denostarle por la injuria: así me has probado tú mismo que no eres bruto, no, sino que eres hombre desde el momento en que aquella palabra lanzada al rostro te ha hecho saltar de indignacion. ¡Bravo! ¡bien! no dudo que si te asalta desde hoy más la nécia duda que alguno te quiere proponer por ahí como filosófico problema: «Si seré yo algo más que un bruto animal,» responderás siempre como un valiente:—La filosofía de V., señor mio, será lo muy bruto y lo muy animalesco que usted quiera, que yo por mi parte no paso por menos que por ser hombre é imagen de Dios.

En efecto. Anda por ahí quien quisiera persuadirte de que entre tú y tu perro, por ejemplo, no hay más diferencia esencial que la de andar sobre cuatro patas ó sobre dos; que el hombre es un animal como los demás, solo que tiene el cutis más fino, la posicion recta, y el hocico menos pronunciado; y aun hay quienes, tomándolo de más lejos, pretenden dejar como verdad firme ya sentada que el hombre en su principio no fué más ni menos que un mono ú orangutan con su cola y todo; pero que luego, perfeccionándose pasito á paso, perdió la cola y adquirió algunas otras menudencias, como el habla, por ejemplo, ¡realmente una friolera! y pare V. de montar. Y hay sabios que enseñan eso en sus cátedras, y publicistas que lo imprimen en sus libros, y tontos y locos de atar que lo creen á pié juntillas, y todo ¡vea V.! por no admitir el hecho tan sencillo, tan natural, tan filosófico, de que el hombre fué formado hombre por las manos de Dios, como el mono fué formado mono y el gato gato, con la única diferencia de que al hombre le quiso hacer animal racional, es decir, dotado de cuerpo y espíritu, y al bruto no le hizo más que animal, es decir, cuerpo sin alma espiritual. Y por no admitir esta verdad clara, luminosa, acorde con el buen sentido de todo el género humano, y con sus más nobles aspiraciones y con sus tradiciones más respetables, andan se tejiendo ignominiosas genealogías, ideando selecciones y transformaciones, y tanta y tanta variedad de dispartates, que si la fé los monos de no dejarían á los católicos por donde cojernos de bobos y de mentecatos. Y ¡lo que son las cosas! Ahora les hemos de creer nosotros á ellos solo porque en su deseo de desentenderse de Dios y de sus divinas enseñanzas necesitan agarrarse á cualquier desatino para explicar lo que sin Dios es inexplicable: el hombre, su origen y su fin. ¡Válgame el cielo! Pero, vaya en gracia, hablemos en serio de un punto que uno no sabe á punto fijo si merece este honor, aunque si lo merecerá, cuando tanta boga ha logrado en nuestros días.

Términos claros. ¿Es cierto que el hombre descendía del bruto y sea por lo mismo bruto como él; ó es cierto, como me enseñan la fé, que el hombre fué criado por Dios, dotado de cuerpo y alma racional?

Veámoslo.

Si el hombre no es más que una transformacion del mono, como enseñan, ó pueblo inocente, los sabihondos que pretenden engañarte, ¿cuándo, cómo y con qué circunstancias se verificó esta transformacion? ¿Por qué los monos de hoy monos nacen, y monos quedan, y monos mueren, y monos los entierran, sin que ni uno de ellos ni por asomo dé muestras de que se halle en camino de transformarse en hombre, ni siquiera de

acercarse á él? ¿Con que hubo un tiempo en que fué posible la trasformacion del animal mono en animal hombre, y de seis mil años acá, es decir, desde la época que la historia sagrada señala de antigüedad al género humano, han cesado de repente estas trasformaciones?

Hallamos en la naturaleza animales que pasan por varias trasformaciones, como los tan conocidos que son primero feas orugas, y luego pintadas y hermosísimas mariposas. Pero tales trasformaciones son la ley constante de este animal y de otros; no son más que distintos períodos de una misma existencia; la misma historia tiene la mariposa de hoy que la de hace mil ó cuatro mil años. ¿Por qué no sucede lo mismo con el hombre si éste no es más que una trasformacion del mono? ¿Por qué nacen hoy los hombres de otros hombres iguales á ellos, en vez de nacer, como se quiere naciesen un día, de hombres menos hombres que ellos, y estos de otros aun menos hombres, hasta tocar el límite en que la especie hombre se confundiese, segun tan falso supuesto, con la especie mono? ¿Con que los monos solo en un período dado de su historia tuvieron ese estupeo de privilegio de poder cambiarse en hombres? ¿Por qué no lo tienen hoy?

Vamos á ver todavía más. ¿Por dónde empezamos la transformacion? ¿Gual fué el primer mono afortunado que logró ver acortarse sus brazos, modificarse sus hecicos, levantarse su achata la nariz, caerle la cola prensil, trocarse su áspero chilli lo en los cantos de Homero ó en la elocuencia de Ciceron, ó siquiera en las balbucientes primeras frases de nuestros pequeñuelos, que nacen de repente hombres ó mujeres, sin haber pasado por la categoría de monas ó micos? ¿Cuál fué el primero que se encontró andando sobre dos piés, en vez de andar como el día anterior sobre cuatro?

Y otra duda todavía. ¿Cómo es que no todos los monos tuvieron esa felicidad incomparable de transformarse en hombres? ¿Cómo no se ha perdido del todo la especie? ¿Cómo hay aún monos en el mundo que se resignen á serlo? ¿O es por ventura que les aguarda tambien su competente transformacion? Pero ¡ah! ¿por lo visto la naturaleza no está hoy de humor para esas trasformaciones y cambios de traje, como diz lo estuvo un día que debió ser para ella su carnaval?

Concluyamos, pues, amigo mio: eso que dicen los sabios incrédulos sólo por desmentir á la revelacion cristiana es muy fuerte, para que se lo comulgue con ruedas de molino la generacion del siglo XIX, aún la más impia y descreída. Al que con estas invenciones te venga preguntale sencillamente: ¿Cuando aconteció, caballero, eso que usted me pinta con tantos pelos y señales?

¿Cómo sucedió y en virtud de que ley ó procehimiento? ¿Por que no dura hoy la moda y por que causas cesó? Si usted no me contesta á estas tres preguntitas del alma, no he de tenerme, no, por descendiente del mono, aunque me lo jure y perjure vuestra merced, á que veo tan empeñado en darme progenitores de tan elevada categoría.

Y dile luego con entereza y sin vacilacion: Mi progenitor, amigo mio, el jefe de mi raza no es el mono, ni el orangutan ni algun otro respetable cuadrúpedo ó cuadrumano. El jefe de mi raza es Dios. Si señor, soy de estirpe divina, soy de la raza del mismo Dios. Así me lo enseña la fé, acorde en esto, como en todo, con las más antiguas tradiciones de la familia humana y con el mismo instinto secreto que le habla á cada cual en el fondo de su propio corazon.

Dios crió, es decir, hizo de la nada el mundo y todo lo que hay en él, astros, plantas y animales.

Y luego con la misma soberana voluntad con que habia criado todo esto, dijo: «Hagamos al hombre á nuestra imagen y semejanza.» Y dicho esto formó y modeló de barro de la tierra el cuerpo del hombre y le infundió luego espíritu de vida, esto es, otro elemento que no es barro ni materia, sino que es muy superior á ellos, y con esto quedó constituido el hombre, es decir, el animal racional; animal por el cuerpo, racional por el alma; capaz de crecer como el vegetal, de sentir físicamente como el bruto, y de pensar y de querer á semejanza de su Autor. Y á semejanza del hombre formóle una compañera igual á él en lo esencial, con sola la distincion del sexo. Y dispuso que de él y de ella procediese sucesivamente la raza humana, para lo cual los bendijo, y los unió en formal matrimonio, y les dió autoridad y universal dominio sobre todos los seres. Y yo que esto escribo, y tu que esto lees, somos hijos de otro padre, que lo fué de otro, y este de un tercero, y el tercero de un cuarto, hasta encontrarnos con Adán, que no fué hijo de nadie, sino hechura de Dios, sin que interviniesen en nuestra primitiva parentela monos ni monas, ni animalito alguno de este jaez.

Dile así, amigo mio, al embaucador darwinista, que así se llaman los de tan bonita escuela, y dile además que se goce él y se glorie muy enhorabuena en tenerse por descendiente de bestias y por ende bestia como ellas, que nosotros los católicos nos estimamos algo más, y tenemos en mayor estima la dignidad del género humano. Y échale en cara, sin rubor ni respetos humanos, lo vil y rastroso de esas infames teorías que de progreso en progreso pretenden colocar al hombre hasta el nivel de los seres irracionales, todo para que se desentienda de



Dios, para que eche en olvido su supremo fin desde el momento en que se le haga desconocer su verdadero origen; todo para que con mayor libertad pueda dar rienda suelta á los deseos de su carne y á las altiveces y soberbias de su amor propio. Repítele que aquí, como en el ateísmo, no se miente por convicción, sino que se miente por conveniencia. Se quiere renegar del alma como se quiere renegar de Dios, porque se sabe de cierto que si hay alma debemos vivir según los nobles destinos de ello, y no según las brutales concupiscencias del cuerpo; se sabe que, si hay alma, esta alma no ha de morir aunque muera y se pudra la grosera corteza de barro que la cubre, sino que ha de vivir después de esta vida otra inmortal é imperecedera, que será feliz ó será desgraciada según la presente haya sido criminal ó inocente, ó por lo menos arrepentida. Se sabe que, si hay alma, esta alma ha de ser juzgada por un juez que no admite excusas ni se aplaca con otras dadas que con las de la penitencia, y en cuyas manos, quiérase ó no, es forzoso caer el día menos pensado. Por esto se prefiere pasar por bruto animal, y así comprar para los placeres y picardías una falsa tranquilidad, aunque sea por medio de la degradación y del embrutecimiento.

Conoce á tus modernos ilustradores, pueblo honrado y leal; aprende á conocerlos por estas breves indicaciones, y empieza á comprender por qué te hablan contra Dios, contra el alma y contra todo lo que en este sentido te enseña tu única maestra de verdad, la Iglesia católica, apostólica, romana.

—Está bien; convengo en que no soy bruto, ni he salido del mono, ni son tales mis famosos ascendientes; pero que tenga en mí esa quisicosa que llamais alma y que nadie ha visto jamás, por más que todos hablen de ella, eso es lo que yo quisiera ver muy en claro con algunas razones así sólidas y macizas.

—No me pesa tu deseo, amigo lector: ten para eso la paciencia de aguardar el próximo librito.

## LA VERDAD.

SANTANDER 20 DE FEBRERO 1883.

### NO PUEDE NEGARSE

En los debates que han tenido lugar en el Congreso de los diputados con motivo de la proposición del Sr. Pedregal, pidiendo el restablecimiento de la ley del matrimonio civil de 1870, dijo un diputado ministerial que esa ley fué la causa más determinante de la última guerra civil, palabras que fueron acogidas con muestras de aprobación y de asentimiento por la minoría conservadora.

También nosotros tomamos nota de esas palabras, porque ellas demuestran que el partido tradicionalista en esa ocasión, como en todas, se lanzó al combate para defender las instituciones católicas, y para sellar con su sangre su amor y su adhesión á la Religión santa de sus mayores, que llenó de gloria é hizo grande, como ninguna, á la nación española.

Sabido era eso de todos los que están enterados de nuestra historia patria de los últimos cincuenta años; pero bueno es que lo confiesen y reconozcan los mismos enemi-

gos del partido católico-monárquico, porque así justifican cumplidamente la conducta heroica y cristiana de ese partido, que en momentos críticos y supremos, en los momentos en que peligran las instituciones de la Iglesia Santa, no titubea en sacrificar sus vidas y haciendas en defensa de esta.

Y á la actitud imponente y decidida de ese partido siempre que se ha intentado algún ataque contra la religión, se debe que la revolución se haya contenido en sus excesos, y no haya avanzado entre nosotros tanto como en otros países: Y si aún hay templos en que orar y monasterios en que las almas privilegiadas pueden dedicarse á la vida contemplativa y de perfección, y familia cristiana en que se dé el culto debido al verdadero Dios, hay que agradecerlo en gran parte al valor entusiasta y decisión nunca desmentida de ese partido para combatir y luchar noblemente en defensa de las tradiciones religiosas y políticas de su amada patria.

Hoy mismo, el solo recuerdo y la convicción íntima de lo mucho que vale y puede la comunión católico-monárquica y el respeto que su cohesión, su firmeza y su constancia en la defensa de los principios é intereses católicos imponen sus enemigos, han salvado de un nuevo ataque á la familia católica. En prueba de ello, basta fijarse en el sentido de las palabras que relativamente al asunto, objeto de la discusión á que nos referimos, dijo el señor ministro de Gracia y Justicia.

Y es verdaderamente desconsolador que un partido que tanto ha hecho, tanto hace y tanto está dispuesto á hacer por la religión y por la patria, sea hoy rudamente combatido y hasta odiado por muchos que, diciéndose fervorosos y buenos católicos, no ven, en su obcecación política, que el día en que llegaran á conseguir el objeto que persiguen, la destrucción de ese partido, habría desaparecido de nuestro país la única fuerza social y política convenientemente organizada para resistir eficazmente á la revolución.

Los partidarios de esta, con ese instinto especial de que están dotados para conocer lo que más conviene á sus depravados fines, han comprendido desde luego cuánto les interesa la realización de aquel funesto propósito, y de ahí el que aplaudan y ayuden todo lo que en su mano está á los obcecados católicos que le han concebido. Y en su alegría por la actitud en que estos se han colocado, les han tendido la mano de amigos, esclamando solo: «los carlistas nos estorban en todas partes.»

Ciertamente; los católicos tradicionalistas de hoy son los únicos que estorban é impiden á los revolucionarios actuales, como los cristianos de los primeros siglos eran los únicos que estorbaban é impedían, con su intransigencia hasta el martirio, á los revolucionarios de entonces el realizar sus fines.

Dice *La Correspondencia*:

«La votación de las secciones del Senado á propósito del proyecto de ley sobre el ju-

rado, ha venido á extender más la creencia general de que, en un plazo más ó menos próximo, la izquierda se convertirá en un partido ó en una suma de elementos políticos dirigidos por el Sr. Márto.

*El Progreso* quiere probar en un artículo que publicó en el último número, que el general Martínez Campos es el que pone obstáculos á la reforma liberal en la cuestión del matrimonio civil.

Según dice el colega, la palabra *civil* es para don Arsenio incombustible con la palabra «matrimonio.»

*El Globo*, haciendo referencia á este artículo de *El Progreso*, dice:

«Después de los últimos discursos pronunciados por el general en el Senado, se explica más fácilmente la oposición de don Arsenio al matrimonio civil.

Si se llamara á este «matrimonio militar,» ya sería otra cosa.»

### Noticias generales

Según nuestros informes, el proyecto de decreto aprobado en Consejo de ministros, recuerda que la enseñanza primaria es obligatoria y adopta medidas encaminadas á conseguir la eficacia de un principio tan altamente civilizador.

Estas disposiciones son de dos clases: unas constituyen la sanción penal de las faltas que contra dicho principio se cometen; las otras pueden llamarse de estímulo, y conducen por medios más ó menos indirectos á la consecución de tan altos fines.

Entre las primeras figurarán las multas, y entre las segundas los premios á los maestros que reúnan cierto número de alumnos y la concesión de determinados beneficios á los padres y tutores que cumplan la ley y contribuyan de este modo á la instrucción general.

Así como la vid tiene la filoxera, el olivo la mosca y la patata la rizadura, al café se le ha presentado también un enemigo formidable, que amenaza reducir extraordinariamente su producción.

Es la plaga un hongo microscópico que aparece primero en las hojas, desde donde se extiende después á todo el vegetal hasta causar su muerte. Tal ha sucedido en muchas comarcas de Ceilan y de los países inmediatos hasta la isla de Java.

En las islas Joló la enfermedad ha hecho tales estragos que el gobierno ha intervenido comprando todos los atacados y quemándolos inmediatamente. Felizmente esta infección de tan preciado vegetal se halla hasta ahora circunscrita á las Indias orientales, estando completamente á salvo todas las Américas.

Un corresponsal de Avila da cuenta á la *La Correspondencia* de un robo sacrilego en estos términos:

«Esta mañana á las siete fué cortada la mano de la efigie de Santa Teresa, que contenía varias sortijas, entre ellas la que regaló S. M. la reina, y robadas cuantas alha-

jas tenía á la vista. Según parece, los ladrones debieron aprovechar algún momento en que se quedaron solos después de la salida de los fieles de misa.

La indignación contra este hecho escandaloso es general en toda la población.

Al comunicar tan desagradable noticia á nuestro sábio y virtuoso prelado, fué tan dolorosa la impresión que embargó su alma que prorrumpió en amargo llanto.

Las autoridades están desplegando una actividad, asombrosa siendo hasta ahora varios los detenidos como sospechosos.

Dice un periódico:

«En el pueblo de Borniche (Andalucía) han sido presos 15 individuos afiliados á *La mano negra*. Se les han ocupado documentos que les comprometen.»

Un telegrama de Cádiz participa haber fondeado en aquel puerto, sin novedad, la escuadra de instrucción.

Un incendio ha reducido á cenizas la casa llamada de Castrafeta, en San Sebastián. No han ocurrido desgracias personales.

Leemos en un periódico de Madrid:

«Para comprobar si en los libros ó registros de viajeros se fija el timbre que establece la ley, los inspectores de timbre visitarán en breve plazo las casas de huéspedes, posadas, fondas, hoteles y demás establecimientos análogos.

Con asistencia de numeroso público se ha celebrado en la audiencia de lo criminal de Pontevedra el primer juicio oral en causa sobre lesiones, habiéndose conformado el reo con la pena que el tribunal le impuso, pero no con la indemnización á que se le condenaba.

El tribunal redactó y publicó la sentencia.

En dicha audiencia, desde su instalación, han sido sobreidas cincuenta y cuatro causas, y hay varias clasificadas y prontas á terminarse.

### Sección Extranjera.

#### Situación de Francia

Los telegramas recibidos últimamente nos dan las siguientes noticias:

El proyecto sobre los príncipes aprobado por la Cámara de diputados ha sido desechado definitivamente por el Senado por 142 votos contra 137. Esto ha producido honda sensación.

Todo el mundo reconoce que las circunstancias son cada vez más críticas.

En los círculos republicanos no se habla más que de la necesidad de tomar represalias contra el Senado.

El resultado de la votación provocó energicas protestas de muchos diputados que se encontraban en el salón de conferencias del Senado.

Un gran número de ellos deciden presentarse en una de las primeras sesiones de la Cámara, una proposición incidental, pidiendo al gobierno que expulse de Francia á los individuos de las familias que han reinado en ella.



El último telegrama recibido dice así:

**Paris 12.**

En la reunion que celebrarán esta tarde los diferentes grupos republicanos que constituyen mayoría de la Cámara de diputados, acordarán la conducta que deben seguir, en vista del conflicto parlamentario y de las circunstancias críticas de la política.

La irritacion contra los senadores del centro izquierdo, que contribuyeron á que fuese desechado el proyecto, es muy grande en los grupos republicanos ministeriales.

**Una reunion anarquista.**

Son curiosas las noticias que nos trasmite *El Correo* referentes á las reuniones que los anarquistas de Paris continúan celebrando.

Luisa Michel que es el alma de estas reuniones; pronunció dias atrás un discurso en un teatro del barrio del Temple.

Tambien habló un mulato, el cual se propuso en su discurso, nada menos que romper el yugo de los parisienses y habló de Gambetta en términos tan injuriosos que estuvo á punto de tener que abandonar la tribuna.

Uno de los oradores se ocupó de la conveniencia de ir explicando lo que será la nueva sociedad despues de la destruccion de la actual, y lo hizo en términos tan ridículamente cómicos y descendiendo á tantos detalles, que el público rompió á reír estrepitosamente y el orador abandonó la tribuna un poco desconcertado.

**Fallecimiento de Wagner.**

Las noticias referentes á la muerte de este célebre compositor son las siguientes:

Hace algun tiempo que se hallaba en Venecia, proponiéndose pasar allí el invierno en compañía de su familia, para lo cual habia alquilado un piso del palacio Vendraum.

Wagner tenia un padecimiento al corazón que le hacia estar muy abatido.

El dia de su muerte pidió una góndola para dar un paseo; pero al saltar á ella, sintió un golpe en el corazón y cayó exclamando: ¡Estoy muy malo!

Sin recobrar apenas el conocimiento expiró, rodeado de su mujer y de sus cuatro hijos.

El cadáver será conducido á Bayreuth y se le harán solemnes honras en Venecia, á las que asistirán comisiones de las principales ciudades austriacas y alemanas.

**DESPACHOS TELEGRAFICOS**

**Nueva-York 12**

El Congreso peruano se reunirá en breve en Arequipa.

Se cree que acordará la continuacion de la guerra contra Chile.

Esta república ha resuelto seguir ocupando el Perú hasta que los peruanos soliciten la paz.

**Dublin 12**

Continúa la vista de la causa que se sigue por conspiracion.

El procesado Carey declara que se escogieron 25 irlandeses, los cuales prestaron juramento de obedecer bajo pena de muerte, las órdenes de los jefes secretos.

Añade que el ex-virey Cooper, Foster y Burke, debian ser asesinados, segun órdenes emanadas del comité secreto.

**Gacetillas**

Como habiamos anunciado, en el tren express del domingo llegó el nuevo señor gobernador civil de esta provincia don Juan Bautista Somogy encargándose inmediatamente del mando.

Antes de ayer salió de este puerto para el de Liverpool el magnífico vapor de la compañía de tabacos de Filipinas *Ista de Luzon*.

En los cultos anunciados en nuestro número de ayer, padecimos la equivocacion de señalar el lunes 19 como principio del cumplimiento pascual, siendo así que no comienza hasta el lunes 26 de Febrero.

Por la alcaldía de Santander se anuncia la vacante de oficial segundo de la seccion de arbitrios del ayuntamiento dotada con 1.530 pesetas anuales. Los aspirantes pueden presentar sus solicitudes documentadas dentro del plazo de ocho dias á contar del 17 de Febrero.

A la una y media de la tarde del dia de ayer se administró el Sagrado Viático al señor don Enrique Gutierrez Cueto de cuya aguda enfermedad hemos dado noticia hace dias.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento de ayudante de la comandancia de Santander en favor del teniente de navío D. Francisco Ibarra, y se le ha nombrado segundo comandante de la de Sanlúcar.

Ha sido nombrado ayudante de marina de Santander el teniente de navío retirado don José Losada.

En el vapor-correo *Mendez Nuñez*, que debe salir hoy de este puerto para la Habana, van de pasaje diez religiosas *Siervas de Maria*, que no dudamos serán acogidas por nuestros hermanos de América con el cariño y el respeto que han sabido conquistarse en esta poblacion y en todas las que experimentan los beneficiosos resultados de tan santa y útil institucion.

Ayer á las cinco de la tarde tuvo lugar la conduccion al campo-santo del cadáver de don Antonio Chaves Herran, agrimensur y maestro de obras de esta ciudad, que falleció en la mañana del domingo último.

La traida de aguas ha de dar lugar al desarrollo de muchas industrias en esta ciudad. Por de pronto, los Sres. Matossi, Fancóni y compañía empiezan á montar una fábrica de hielo, que no dudamos ha de darles un lisonjero resultado.

Por la direccion de sanidad se han declarado limpias las procedencias de Nueva Orleans, Brownsville, Panzacola y Sumatra (isla de Sonda.)

El nuevo gobernador civil está recibiendo estos dias la visita de las autoridades y corporaciones.

Dícese que viene animado de buenos deseos y de espíritu de rectitud é imparcialidad.

El ayuntamiento de Los Corrales ha acordado trasladar su capitalidad y casa consistorial al pueblo de su nombre, donde estuvo anteriormente hasta que se trasladó á San Mateo, en cuyo punto se encuentra hoy establecida.

Ayer se verificó la saca para distintos cuerpos y el sorteo para Ultramar entre 236 quintos del reemplazo de este año y de los anteriores.

El acto, que duró tres horas, se verificó en los cláustros del edificio que ocupan el gobierno militar y la diputacion provincial, resultando destinados para Ultramar 53 quintos y para la Península los 183 restantes.

En la librería católica, calle del Puente, número 16, se admiten suscripciones á *El Siglo Futuro*, y se venden números del mismo periódico.

El resultado de las operaciones de reemplazo de 1883, verificadas por la comision provincial hasta el 19 de Febrero inclusive, es el siguiente:

Ingresados definitivamente en caja...	292
Id. condicionalmente.....	22
Id. con recurso pendiente.....	50
Redimidos.....	32
Sustitutos ingresados en otras provincias.....	4
<b>Total.....</b>	<b>400</b>

**Boletín religioso**

*Santo de hoy.—San Leon, Obispo.*

Entre sus célebres prelados, cuenta la Iglesia á este Santo, nacido en el territorio de Rávena, de padres muy cristianos, que le educaron en el santo temor de Dios. El Obispo de Rávena le admitió en su servicio, y al ver sus buenas inclinaciones y sólida instruccion, le ordenó de sacerdote, en cuyo elevado ministerio manifestó las relevantes prendas con que le habia enriquecido la gracia para gloria de la Iglesia.

Por muerte del Obispo de Catania, en Sicilia, fué nombrado Leon Obispo de esta Iglesia, y á pesar de su resistencia fué llevado con grande aparato á la silla de Catania y consagrado el año de 770. Sus muchos y grandes milagros le adquirieron el glorioso renombre de Taumaturgo. Con su virtud y saher confundió San Leon á un célebre mago llamado Luidoro, desvaneciendo todas sus imposturas. Habiendo regido santamente la Iglesia de Catania 16 años; falleció el 18 de Febrero del año 786, siendo sepultado en un monasterio de la misma ciudad, fundado por el Santo prelado.

Este dia será memorable en los fastos de la Iglesia por la elección del actual pontífice Leon XIII, ocurrida en 1878, tomando por lo mismo al nombre del Santo Obispo.

**Cultos.**—En el Cristo y Consolacion el piadoso ejercicio de adoracion continúa al Santísimo Sacramento.

En Santa Lucía, San Francisco, Consolacion y la Compañía, se reza el santo rosario al anochecer con pláticas doctrinales.

La visita de la corte de María es hoy á Nuestra Señora del Cármen en la iglesia de la Compañía y mañana Nuestra Señora de la Asuncion en la Catedral.

**Seccion comercial**

Sevilla 12 de Febrero.

El tiempo ha continuado inmejorable para el campo en la última semana, y cuantas noticias recibimos de distintos puntos nos presentan como inmejorable el estado de las sementeras, que ofrece alhagüeñas esperanzas á los esquilados agricultores. El mercado refleja necesariamente esta situacion y reina en él animacion bastante, está lejos de haber recobrado la ordinaria y corriente, limitadas las operaciones en casi todos los artículos á la del consumo.

Los cereales siguen su iniciado movimiento de baja en los precios, debido á la extraordinaria aglomeracion que sobre nuestro mercado arrojaron los especuladores, y es de creer que continúe el descenso.

**Aceites.**—Se hacen bastantes transacciones y la tendencia se cree marcada en alza, explicándose el pequeño y paulatino descenso que se nota en la semana que describimos, por la importancia de las entradas que ascendieron en cinco dias de mercado á 13.000 arrobas, del nuevo. Respecto al viejo, sin cotizacion ni operaciones.

Los precios del nuevo bueno han oscilado de 32 1/8 con que empezó la semana á 31 3/4 á que se vendió el entrado el sábado último. El mediano de 41 1/8 á 30 3/4.

**Arroces.**—Dos pasadas, de 20 á 21 reales arroba.—Tres id. de 21 á 22; capillado de 22 á 25.—Extranjero, de 18 á 20.

**Pocas operaciones.**

**Azúcares.**—Manila oscura, de 40 á 42 reales arroba.—Idem segunda.—44 á 45.—Dorada del país, de 40 á 42.—Terciados id., de 48 á 52.—Blanca polvo, de 55 á 57.—Blanco bueno superior, de 58 á 60.—Pilon San Luis, barrica, de 63 á 64.—Idem id. cajas, de 64 á 65.—Cortadillo id. á 66.—Idem alemán de 62 á 63.—Dorada Habana, de 45 á 48.—Idem número 17 á 28, de 50 á 52.—Blancos corrientes, de 56 á 58.—Florete de 58 y 60.

Pocas ventas limitadas al consumo.

**Cafes.**—Manila, de 18 á 19 duros quintal.—Puerto-Rico, de 22 á 25.—Jaracollillo, de 27 á 26.

Regulares existencias. Ventas limitadas. **Cacao.**—Pesos sencillos Guayaquil de 34 á 38 rs. fanega de 11 D libras.—Cubano de 34 á 38.—Caracas, de 48 á 60.

Ventas, las del consumo.

**Harinas.**—Los precios no han tenido alguna alteracion. Las elaboradas en esta provincia, de primera, de 21 1/2 á 21 3/4 reales arroba; de segunda, de 20 1/2 á 20 3/4; de castilla de primera, de 21 á 22; de segunda, de 20 1/2 á 20 3/4.—Extranjera de primera, de 20 1/4 y 22 3/4.

**Higos.**—De Lepe, cajas de una arroba, de 15 1/2 á 16 reales, de media arroba 8 1/2; de un cuarto 5.

**Jabones.**—Amarillo á 31 reales arroba; verde á 25; Mármóreo á 30.

**Maíz no hay.**

**Petróleo.**—Caja de 37 litros en partidas de diez en adelante, á 70 reales; para el consumo idem idem, de 100 á 102.

Pocas ventas y limitado consumo, debido á la mala clase que fabrican las fábricas del país.

**Pimienta negra.**—De 20 á 21 duros quintal.

Ventas, las del consumo.

**Salvado.**—De primera, de 22 á 23 reales fanega.—Idem de segunda, de 18 á 19.—Idem de tercera, idem 14 á 15.

En baja.

**Té.**—Verde corriente de 9 á 10 reales libra.—Negro id., de 10 á 11.

Osorno 14.

Obsérvase flojedad en el negocio de cereales y durante el período semanal no ha habido ninguna oferta en trigos: solo se han hecho 472 fanegas á 51 1/2 rs. las 92 libras.

Valladolid 18.

En los almacenes generales de Castilla han entrado 500 fanegas de trigo, que se pagaron de 50 á 50 1/2 rs. lrs 94 libras.

200 fanegas de centeno á 31 rs. las 90 libras.

La entrada de hoy en el Canal ha sido de unas 200 fanegas de trigo, pagándose á 49 1/2 rs. las 94 libras.

En el mercado han sido regulares las entradas, pero tambien mucha flojedad por parte de los compradores, habiendo regido los siguientes precios:

Trigo, á 50 reales fanega; id. blanquillo, á 50; id. rojo, á 49; centeno, á 30; cebada, á 30; yeros, á 36; lentejas, á 45; alubias, á 90; avena, á 20; garbanzos superiores, á 140; id. regulares, á 120; id. medianos, á 100; muelas, á 50; guisantes, á 45; harina de primera, á 19 reales arroba; id. de segunda, á 18; id. de tercera, á 16; salvado de primera, á 24 reales fanega, id. segunda, á 20; id. tercera, á 13; id. cascarilla, 10.

Patatas, á 4 reales arroba.

Líquidos.—Aceite, á 46 reales arroba; vino blanco, á 32 id. cántaro; id. tinto, á 16; vinagre, á 20; aguardiente anisado, á 28; idem sin anisar, á 24; espíritu de 35° á 60; petróleo, lata, á 4).

**BOLSA.**

MADRID 19 (4:21 tarde).

Deuda perpétua 4 por 100 interior.....	63'15
» amortizable 4 por 100.....	77'25
Billetes hipotecarios de Cuba.....	97'25

**Movimiento de buques**

ENTRADOS

Corbeta Paquete Cantabria, 300 ts., capitán Oliveros, de Matanzas con escalas en Coruña, con varios efectos.

Vapor Beatriz, 475 ts., c. Santaulori, de Liverpool con varios efectos.

Id. Sphora, 295 ts. c. Loirat, de Burdeos con carga general.

Id. Concha, 896 ts., c. Panw, de Amberes con carga general de tránsito.

**TRASLADO**

Una tienda de refino situada en punto céntrico, se cederá en condiciones ventajosas para el comprador, por no poder su dueño atenderla. En esta imprenta informarán. 3a2

**AVISO**

La persona que haya encontrado un rosario de nácar, engarzado en plata, que se perdió en el trayecto de la calle de la Blanca al mercado de Atarazanas, puede entregarle en la misma calle, núm. 30, 3.º, en donde se la gratificará. 6—2

**Novena del glorioso Patriarca San José.**

Seguido del modo de rezar su Santa corona, á real cada una y 8 reales docena. De venta en la Librería Católica, Puente, 16.

SANTANDER

Imprenta Católica, Puente, núm. 16.



# LA VERDAD

PERIÓDICO CATÓLICO DE SANTANDER.

Se publica todos los días, excepto los festivos.

**Precios de suscripción.**

Santander, un mes .....	Pesetas	1 75
Id. tres meses .....	»	4 50
Resto de España, tres meses .....	»	5
Extranjero, seis meses .....	»	20
Antillas españolas, seis meses .....	»	25
Repúblicas hispano-americanas, un año .....	»	50

*Pago adelantado.*

**Precios de anuncios.**

Primera plana y gaceta .....	Pesetas	0 25 línea.
Tercera plana .....	»	0 12 »
Cuarta plana .....	»	0 06 »
Comunicados .....	»	0 25 »
Papeletas de defunción .....	»	5

Dirigirse para suscripciones y anuncios al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, núm. 16.

NUEVA LUZ Y JUICIO VERDADERO  
SOBRE

## FELIPE II

POR EL PRESBITERO

D. JOSÉ FERNÁNDEZ MONTAÑA

Canónigo de la Santa Iglesia Primada de Toledo.

CON LICENCIA ECLESIASTICA.

Esta obra es el estudio más acabado que hasta hoy se ha hecho de Felipe II, con vista todas las obras escritas y de todos los documentos descubiertos. Un tomo en 4.º de 628 páginas, de esmerada impresión y un retrato de Felipe II, se halla de venta al precio de 20 reales en la Librería Católica, Puente, 16.

## MANUAL DE ORACIONES

para

### EL USO Y APROVECHAMIENTO DE LA GENTE DEVOTA

ESCRITO POR EL

**P. Pedro de Rivadeneira,**

de la Compañía de Jesús.

Esta obra adornada con cinco magníficas láminas en acero, se vende al precio de 10 reales ejemplar en rústica y 13 en pasta, en las principales librerías.

## LA CENTRAL

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1863.

Capital social: 10.000.000 de francos.

Esta Compañía tiene reasguradas en su totalidad desde 1.º de Octubre de 1882 todas sus pólizas en curso en España, así como todas aquellas que suscribe ulteriormente por

## LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

fundada en 1828.

Capital social .....	francos	10.000.000
Reservas en 31 de Diciembre de 1881 .....	»	5.050.000
Primas á cobrar en id. id. ....	»	37.427.271'65
<b>Total de ganancias .....</b>	<b>francos</b>	<b>52.477.271'65</b>

Capitales garantidos en 31 de Diciembre de 1881.

Francos .....

Siniestros pagados en el solo ejercicio de 1881.

Francos .....

SUCURSAL ESPAÑOLA: Ancha, número 54, piso principal, Barcelona.

Representante de las Compañías en la provincia de Santander, D. Enrique Azeú García, San Francisco, 17.

## EJERCICIO DE PERFECCION

VIRTUDES CRISTIANAS

SU AUTOR,

EL VENERABLE PADRE ALONSO RODRIGUEZ,

DE LA COMPAÑIA DE JESUS,

DIVIDIDO EN TRES PARTES.

Esta notable obra, precedida de una reseña biográfica de su venerable autor, se halla de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16, al precio de 33 reales. Consta de tres tomos en 8.º, pasta entera.

## MEDITACIONES ESPIRITUALES

DEL

V. P. LUIS DE LA PUENTE,

DE LA COMPAÑIA DE JESUS.

Esta obra, que consta de tres tomos en 8.º, perfectamente empastados, se vende a 30 reales en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

## LIOS PROTESTANTES

NOTICIAS

VERDES, COLORADAS, ESCANDALOSAS, VERDADERAS,

DE VARIAS CAPILLAS PROTESTANTES EN ESPAÑA,

DE SUS PASTORES, MISIONEROS Y FELIGRESES,

por

**RAMON BON RODRIGUEZ,**

EX-PASTOR PROTESTANTE.

Con licencia de la autoridad eclesiástica.

Se vende al precio de 7 reales en la Librería Católica, Puente, 16.

## IMPRENTA CATÓLICA.

CALLE DEL PUENTE, NÚMERO 16.

**Santander.**

Provista esta imprenta de un completo material, se encarga de hacer con prontitud, esmero y economía cuantos trabajos le encomienden.

Recibos talonarios.

Esquelas de defunción.

Tarjetas.

Impresión de libros.

Carteles, etc., etc.

Para los encargos, dirigirse á la administracion, calle del Puente núm. 16.

## EL MUNDO

COMPANIA ANÓNIMA

DE

seguros contra incendios y sobre la vida.

Capital: 40.000.000 de pesetas.

Autorizada en Francia, por decretos de 27 de Abril de 1864 y en España por Real orden de 23 de Noviembre de 1881.

Ha renunciado expresamente su fuero propio para someterse á la jurisdicción de los tribunales españoles.

RAMO DE INCENDIOS.

GARANTIAS.

Capital social .....	ptas.	20.000.000
Reservas .....	»	3.463.063 14
Primas .....	»	18.512.892

Ha satisfecho por 39.258 siniestros ocurridos desde su fundacion 20.053.893'74 pesetas. En esta cantidad está comprendida la de 685.372 pesetas pagadas ya en España por 60 siniestros. Banquero de la Compañía: El Crédito Lionés. El Director particular.—F. de Gargollo, Ribera, 11, Santander.

## SOCIEDAD GENERAL

DE PIEDRAS DE MOLINO

de la Ferté Sous Jouarre.

Depósito de estas excelentes piedras en Santander, á cargo de D. F. Gargollo, Ribera, 11, quien se encarga de situarlas en los puntos que se le indiquen.